

**Schmidt-Leukel, Perry** (Hg.): *Wer ist Buddha? Eine Gestalt und ihre Bedeutung für die Menschheit*, E. Diederichs / München 1998, 280 S.

Die hier zu einem Band zusammengefassten Beiträge gehen – mit Ausnahme des Beitrags von David SCOTT – auf eine Vortragsreihe zurück, die die Gesellschaft für europäisch-asiatische Kulturbeziehungen zusammen mit der Münchener Volkshochschule im Winter 1996/97 veranstaltet hat. Der Herausgeber hat die in zwei Teilen versammelten Vorträge in seiner Einleitung zielgerecht vorgestellt. Teil I gilt der Gestalt des Buddha in buddhistischen Traditionen, Teil II modernen und außerbuddhistischen Wahrnehmungen. Alle Beiträge sind von ausgewiesenen Kennern der Materie bearbeitet worden und stellen Ergebnisse der Forschung für ein breiteres Publikum vor. Die ersten sechs Abhandlungen befassen sich mit Geschichte und Legende des historischen Buddha (Konrad MEISIG), dem Buddha nach dem Verständnis des Theravāda (Claudia WEBER), den Anfängen der Buddha-Darstellung (mit guten Illustrationen von Monika ZIN), dem Buddha-Bild des *Lotos-Sūtra* (Margareta von BORSIG) und in späteren Formen des mahāyānistischen Buddhismus (Helmut TAUSCHER), schließlich dem Buddha-Bild bei Shinran Shōnin (P. SCHMIDT-LEUKEL). Im Teil II geht es um Außenperspektiven: die Kyoto-Schule (Johannes LAUBE), den Feminismus (Haruko OKANO), das Urteil des Hinduismus (Wilhelm HALBFASS), Buddhismus und Islam (David SCOTT), Buddha aus atheistischer Sicht (Gregor PAUL), ein Beitrag, der in einem gewissen Spannungsverhältnis zum Folgenden steht: »Wer ist Buddha für Christen?« (Michael von BRÜCK). Am Ende von drei Annäherungsversuchen – einer phänomenologischen, einer analytischen und einer intuitiven – beantwortet von BRÜCK seine Frage so: »Der, dem man wirklich in der Tiefe des Geistes begegnet. Er ist ein Spiegel, nicht des individuell verkrümmten Ego, sondern des wahren Menschseins, zu dem jeder Mensch berufen ist. Der Buddha und der Christus sind, in christlicher Sprache, Gaben auf dem Altar des einen Gottes, die für jeden Menschen Bedeutung gewinnen können, unabhängig davon, ob sie religiös in der einen oder anderen Gemeinschaft beheimatet sind oder nicht. Der Buddha ist für Christen eine stabile und erprobte Brücke an das andere Ufer, das wir noch nicht kennen, dem wir uns aber nähern, wenn wir, wie Guardini sagt, »in der Liebe Christi vollkommen frei geworden« und dem Buddha »mit tiefer Ehrfurcht verbunden« sind« (240). Mit diesen Sätzen endet das Buch.

Düsseldorf

Hans Waldenfels

**Waardenburg, Jacques** (ed.): *Muslim Perceptions of other Religions. A Historical Survey*, Oxford University Press / Oxford–New York 1999, XV + 350 p.

In einer Zeit, in der der Islam sich in Form fundamentalistischer Konzepte als allein gültige Religion zu Wort meldet, ist es wichtig, sich zu fragen, wie Muslime im Laufe der Geschichte auf die Religionen, die ihnen begegnet sind, reagiert haben und ob es so etwas wie eine islamische Religionswissenschaft gegeben hat. Beide Fragen beantwortet anhand vieler Details der vorliegende Band. Er zeigt in einem ersten historischen Überblick, dass einzelne Muslime (z.B. al-Biruni) sich oft sehr kenntnisreich mit anderen Religionen auseinandergesetzt und sie gewürdigt haben. Im zweiten Teil wird dies anhand einzelner Religionsbeispiele aus dem Mittelalter und im dritten Teil an solchen aus der neueren und neuesten Zeit vorgeführt, so dass die Lektüre dieses Buches eigentlich ein Muss für alle die sein sollte, die sich für den Dialog mit dem Islam interessieren. Sie finden hier selbstverständlich Beispiele misslungener Dialogfähigkeit, aber auch gute Vorbilder für eine religionswissenschaftliche Beschäftigung mit anderen Religionen von Seiten der Muslime, auf die man im Dialog mit Muslimen hinweisen und dadurch den Muslimen gewisse Ängste im Umgang mit anderen Religionen nehmen kann. In jedem Falle lohnt sich die Lektüre dieses Buches. Sie

eröffnet Zugang zu einem weitestgehend in der Fachliteratur ausgeblendeten Bereich islamischer Religionsgeschichte. Das ausführliche Literaturverzeichnis sowie der sehr gute Index helfen zusätzlich zu weiterführenden Studien vorzustoßen.

Hannover

Peter Antes

**Waldenfels, Hans:** *Phänomen Christentum. Eine Weltreligion in der Welt der Religionen* (Begegnung: Kontextuell-dialogische Studien zur Theologie der Kulturen und Religionen 10), Borengässer / Bonn 2002, 118 S.

Das 1994 im Herder-Verlag erschienene Buch, das unterdessen in einer italienischen (1995), polnischen (1995) und tschechischen Ausgabe (1999) auf den Markt kam, war seit langem ausverkauft. Aufgrund des anhaltenden Interesses hat sich der Verfasser für eine geringfügig aktualisierte Auflage entschieden. Die Aktualisierungen finden sich vor allem in den Kapiteln 5 (Der Islam), wo auf die Lage seit dem 11. September 2001 eingegangen wird, und im Kapitel 8 (Von der Faszination des Christentums). Das Buch, das unterdessen in vielen religionswissenschaftlichen Seminaren des deutschsprachigen Raums als »Einführung in das Christentum« empfohlen wird, bietet eine leicht lesbare und zugleich wissenschaftlich fundierte Darstellung des *proprium christianum* im Vergleich mit den Weltreligionen Judentum, Islam, Hinduismus und Buddhismus. Der Autor, der vor Jahren ein Buch mit dem Titel *Faszination des Buddhismus* (1982) veröffentlichte, lässt hier nicht zuletzt die Faszination des Christentums spüren – nicht nur weil er den Verdacht äußert, dass keine Religion der Erde so intensiv um das Dialogische ringt wie das Christentum, sondern auch und vor allem, weil er auf das Christentum als die Religion der Nachfolge Jesu verweist und angesichts der Religionskonkurrenz, mit der er sich als Mensch und Wissenschaftler redlich befasst hat, sich die Petrusfrage bewusst zu eigen macht: »Zu wem sollen wir gehen?«

Freiburg/Schweiz

Mariano Delgado

*Anschriften der Mitarbeiter und der Mitarbeiterinnen dieses Heftes:*

Prof. Dr. Virginia R. AZCUY, Cafayate 4267, 1439 Capital Federal – Buenos Aires / Argentinien; Prof. Dr. Michael SIEVERNICH SJ, Philosophisch-Theologische Hochschule Sankt Georgen, Offenbacher Landstr. 224, D-60599 Frankfurt am Main; Prof. Dr. Hubert SOCHA SAC, Philosophisch-Theologische Hochschule Vallendar, Postfach 14 06, D-56174 Vallendar/Rhein; M.A. Veit STRABNER, Seminar für Kirchengeschichte, Universität Mainz, Saarstraße 21, Forum Universitatis 6, 1. OG, D-55099 Mainz.

*Vorschau auf das nächste Heft:*

Jacques DUPUIS SJ: Der interreligiöse Dialog in einer pluralistischen Gesellschaft  
 Stephan LEIMGRUBER: Interreligiöses Lernen zwischen Christen und Muslimen – Impulse für Schule und Erwachsenenbildung  
 Katharina FRANK: Interreligiöses Lernen im Religionsunterricht? Religionswissenschaftliche Erkundungsgänge